

ACTA DE LA PRIMERA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO CIUDADANO DEL IMER 2024

Fecha: 07 de marzo de 2024

Lugar: sesión virtual

Asistencia:

1. Cuauhtémoc León Diez
2. Diego Armando Guerrero García
3. Eduard Martin-Borregón
4. Juan Manuel Casanueva Vargas
5. Orfe Castillo Osorio
6. Sandra Elizabeth Álvarez Orozco
7. Sócrates Vázquez García

Invitado: Lic. José Alberto Nájjar Nájjar, director del Sistema Nacional de Noticiarios.

Orden del día:

1. Informe de la situación del Instituto Mexicano de la Radio a cargo de la Directora General, Mtra. Aleida E. Calleja Gutiérrez.
2. Conversación con Alberto Nájjar, director del Sistema Nacional de Noticiarios.
3. Convocatoria 2024 para la elección de nuevas personas consejeras
4. Calendarización de charlas de las consejeras y los consejeros sobre su área de expertise para el personal del IMER.
5. Seguimiento de acuerdos: Reformar el reglamento sobre temas electorales
https://www.imer.mx/wp-content/uploads/sites/36/reglamento_consejo_ciudadano_240621.pdf
6. Fecha de la segunda sesión ordinaria: 06, 13 ó 20 de junio
7. Asuntos Generales

Acuerdos
<p>1. Informe de la situación del Instituto Mexicano de la Radio a cargo de la Directora General, Mtra. Aleida E. Calleja Gutiérrez.</p> <p>El president Martín Borregón le dio la bienvenida a la maestro Aleida Calleja quien informó lo siguiente.</p>

“Terminamos bien, sin sobresaltos. Y este año, bueno, ya es de cierre, prácticamente. Estamos haciendo cierres por etapas. La primera etapa la cubrimos en enero.

Luego viene una en junio y la última que será en septiembre. Entonces será un año intenso por todo el tema electoral sobre todo las coberturas informativas. Esa es la parte más pesada en este momento. Estaremos preparando un informe para el público; en términos de presupuesto es más o menos igual. El año pasado la verdad nos fue muy bien al final del año en los recursos propios Y ahorita, vamos a ver cómo queda el asunto pasando la veda electoral”, expuso la maestra Calleja.

El presidente Martín Borrehgón preguntó: “para la cobertura electoral, ¿cómo la estás viendo?, ¿qué están preparando? Después llegará Alberto Nájara a contarnos un poco el proyecto de informativos, pero también desde tu visión, ¿cómo estás viendo esto? ¿cómo estás viendo la preparación de la veda y todas las lecciones?”

La directora Calleja contestó: “estamos ahorita integrados en el monitoreo de medios que está haciendo el INE. Nos están dando un seguimiento personal para la Primera y la Segunda Emisión de IMER Noticias. Y para los temas de las coberturas, para el día del proceso electoral vamos a estar ahí, en el INE. Vamos a llevar nuestra unidad móvil, vamos a tener un espacio ahí. Estaremos haciendo la cobertura también en los estados, especialmente donde tenemos emisoras, donde ya tenemos compañeras reporteras que van a estar apoyándonos.

Algo que todavía no se ha decidido es si en algún momento haremos cobertura conjunta con el resto de los medios públicos, lo cual siempre es complicada la coordinación ahí. Pero es algo que todavía no se decide. Por lo demás, estamos tratando de ser lo más equilibrados que podemos en las coberturas. Lo que pasa es que las candidaturas no siempre apoyan. A veces algunas tienen más actividad que otras, pero estamos cuidando mucho el tema de la información falsa, que la verdad está bastante complicada. Y también cuidando mucho el tema de la polarización y esta descalificación tan permanente que hay, que a veces sí dificulta tener coberturas equilibradas”.

El presidente Martín Borregón siguió: “Y precisamente en estos dos temas de desinformación, ¿cuáles son las medidas que se piensa en tomar? Y sobre todo, y también desde la radio pública, ¿hay alguna medida o alguna estrategia para intentar reducir la polarización en la campaña?”

La maestra Calleja contestó: “Tratamos de evitar las posiciones extremas, aunque a veces las propias candidaturas lo plantean como idea central. Pero sobre lo otro, lo que nos ha tocado siempre es estar chequeando la

información una, dos, tres, cuatro, siete veces, si es necesario. Digamos, ya no teniendo tanto el interés de la primicia, sino el interés de que sea una información verificada. Pero con esto de la inteligencia artificial, la verdad es que nos la están complicando. No tenemos tantas herramientas como para determinar si algo está hecho con inteligencia artificial o no.”

El presidente Eduard Martín-Borregón consultó: “¿Algún caso preocupante que hayan visto? A lo mejor se lo preguntamos a Alberto.”

La directora Calleja respondió: “que yo recuerde hasta ahora no.”

El presidente Martín-Borregón siguió: “Y en cuanto a la transición, ¿cómo estás viendo o qué balance haces de estos años delante de la institución? Un poco preguntando, ya que, al menos aquí, los que iniciamos al principio de todo, nos queda una reunión más y nos vamos. No sé si podrás llegar, porque junio estará realmente complicado, así que te lo hago ahora por prudencia.”

La directora Calleja comentó: “La verdad es que habíamos agarrado un muy buen impulso, pero la pandemia nos paró en seco; nos partió con todo lo que veníamos trabajando en nuestro plan estratégico. Y luego, especialmente 2022, fue un año muy complejo en términos, presupuestales. Yo diría que hicimos lo que pudimos, pero la parte presupuestal sí fue muy determinante para detenernos en muchas cosas. Desde contar con más celulares, que parece un absurdo, pero hasta el tema de ni siquiera poder viajar, porque o va la abogada o va el Ingeniero o voy yo. Y cuando no estás en sitio, en terreno, es mucho más difícil desarrollar un proyecto, entonces la verdad es que yo creo que entre la pandemia y la parte presupuestal hubo un freno a cosas que hubiéramos querido hacer. Luego también el asunto de que nos estuvieron limitando las plazas; eso de que en mayo del año pasado ya no puedes contratar a nadie, pero te avisan un día antes, pues quedaban muchas cosas a medias, porque ya no tenías cómo llenar los lugares. Lo mismo nos está pasando ahorita, pero ya habíamos agarrado callo y casi todo lo pudimos contratar antes de que viniera el congelamiento de las plazas de estructura. Y otras que son un absurdo, pero con el pasivo laboral que tiene el IMER, hubo muchas plazas que no pudimos ocupar porque si nos obligan a la reinstalación, pues necesitamos tener plazas para poder cumplir con los laudos. Esas son de las cosas absurdas de la de la gestión gubernamental y diría que sería un un balance de claros y oscuros.”

El presidente Martín-Borregón continuó: “Ahora para sacarte el titular, si te lo ofrecieran y en septiembre te dicen que puedes tener un segundo mandato ¿repetirías o no repetirías?”

La directora Calleja agregó: “La verdad no creo que vaya a suceder, honestamente, pero sí es muy difícil continuar si no hay una inversión en infraestructura; los equipos están ya muy viejos, ya no encontramos refacciones y es una infraestructura que es patrimonio del Estado, que me parece que se necesita una mayor perspectiva e invertirle un poco a ese patrimonio para que no se vaya a derrumbar. Y trabajar con una infraestructura con la que estás todo el tiempo mordiéndote las uñas de que no se te vaya a colapsar, hace muy complicado poder desarrollar un proyecto. Entonces más bien estás como en la caricatura, tapando un hoyo y luego el otro, y estás ocupando las manos en eso. Es muy difícil mantener un sistema de radio pública con tantas carencias de infraestructura.”

El presidente Martín-Borregón agradeció a la directora el diálogo y preguntó a las consejeras y consejeros si hubiera alguna pregunta para la directora.

El consejero Cuauhtémoc León pidió la palabra: “Qué bien que el presidente Eduard te hizo esas preguntas, porque me parece que es una forma reflexiva, y la forma en que cierras nos abre a nosotros como consejo un ángulo que creo que nos obliga a discutir para lo que siga. Desde mi lado que me gusta y sé que es lo ambiental, no recuerdo ninguna elección que estuviera cruzada por el tema de agua tan fuerte. Digamos, esta especie de doble crisis que es, hay sequía, pero quizá nunca habíamos tenido tanta población y tanta cosa urbana. Porque siempre las sequías eran como ganaderas y un poco incendios más recientes. Y creo que la gente ahora va a exigir y demandar cosas que en términos urbanos, el equivalente a los cacerolazos. Y mi pregunta en ese tenor es, ¿tú visualizas que como IMER, habría que crear un espacio reflexivo? Más que cubrir solo las noticias, sino quizá espacios nuevos para estar atentos a esto que estoy convencido que está pasando y que va a pasar, que se va a capitalizar el descontento y nunca como antes, esta agenda del agua va a estar en medio.”

La maestra Calleja comentó: “Desde el año pasado sabíamos de esta alerta hídrica y empezamos a hacer campañas. Este año también estamos en eso, pero me gusta la idea que planteas de que podamos hacer más bien mesas reflexivas sobre todo lo que tiene que ver en torno a la crisis hídrica, que no es exclusiva de México tampoco. Electoralmente, se usa como un tema de México, pero es un tema global. Hemos alterado los ciclos del agua de una manera muy brutal. Entonces yo te diría que te tomo la palabra para hacer estas mesas reflexivas. Una mesa que pueda abarcar el tema electoral, pero sobre todo abarcar los diferentes ángulos, desde una ciudadanía más crítica, constructiva, y de aportaciones, de las aportaciones personales y comunitarias. Yo te tomaría la palabra, y de hecho si nos echas la mano para

hacer estas estas mesas, estaría muy padre.

Yo por ejemplo, pienso: ¿cómo utilizamos la inteligencia artificial para el problema hídrico? Para el tema del agua; es decir, que podamos poner sobre la mesa, más allá del tema electorero, que ya nos tiene agotados y apenas empezamos. La gente empieza a escuchar cuestiones electorales, y en muchos casos le cambian, y es que con los spots, los carteles, las noticias; hay como una saturación.

De hecho, nos acaba de mandar una invitación el INE para poder cubrir, creo que tres o seis debates más entre partidos políticos, y pensamos que las audiencias nos van a decir que ya es mucho, mejor hacemos una síntesis y la ponemos en los informativos.

Y sería interesante tener invitados del norte, invitados del centro, del sur del país. Porque hay, por ejemplo, una cultura de cuidado del agua en el norte que no tiene nada que ver con el el centro.”

El presidente Martín Borregón intervino: “muchísimas gracias por tu tiempo, Aleida. Orfe, veo que tienes la mano levantada.”

La consejera Orfe Castillo comentó: “me parece muy interesante lo que plantea Eduard, y para otros temas también, no sé si seríamos capaces de hacerlo para todos los temas, porque son muchos. Yo solo quería dejarles una reflexión muy cortita, después del caso de acoso que vivieron en el IMER y la resolución, y la necesidad también de profundizar en otras respuestas. Hubo un gran respaldo de todos los consejeros, y yo no reaccioné porque creo que es un tema delicado, pero, mi postura y la de algunas académicas y algunas experiencias es que estas respuestas, si bien pueden satisfacer de manera inmediata a la víctima, y es la respuesta que todo el mundo espera, en el fondo no resuelve, y yo ahora, y creo que más que nunca, las activistas, movimientos, organizaciones están haciendo un balance cada vez más crítico y autocrítico de estas salidas, porque son paliativas, no van al fondo, no van a las causas, y tenemos índices de violencia como nunca, con un marco legal, pues, como nunca, también.

Entonces, repensar otras formas, siempre decimos que la violencia es estructural, pero nuestras respuestas siempre son individuales. Entonces, no tengo una respuesta como tal, pero sí hay un conjunto de reflexiones que compartir sobre otras maneras de hacer las cosas; más comunitarias, más en diálogo, y con eso cerraría. Para mí, una clave que no estamos viendo y que coloca mucho en el centro Rita Segato cuando hizo su trabajo con violadores en Brasil, ella fue a decirles, no les vamos a dar ninguna prerrogativa para su condición de encarcelamiento, queremos entender, y si ustedes quieren entender, hablemos. Y ese espacio en donde los chavos, o las personas agresoras, casi todos chavos, reflexionan sobre el hecho en condiciones de seguridad, de no estigmatización, de confianza, es lo que

realmente podría generar algún cambio.

Yo estoy muy preocupada, supongo que todos. El índice de asesinatos, de feminicidios, pero también de violencia en el noviazgo, por ejemplo, adolescente, y otras manifestaciones, el acoso callejero, no he visto las estadísticas, pero sí hay un impacto, me parece, en esta cultura que también se está creando de que no es tolerable, pero hay problemas, tenemos problemas, muchos problemas que resolver en esto, y necesitamos otros caminos, entonces, también lo quería dejar solo como una preocupación.”

La directora Calleja agregó: “Déjame entenderte, ¿dices que haberle dicho que ya no iba a participar no fue la mejor medida?”

La consejera Orfe, comentó: “Creo que se podrían haber intentado otras cosas, que no se están intentando en ningún lado.”

La directora Calleja siguió: “en este caso se juntaron dos cosas, uno: que la propia universidad lo desconoció, es decir, él metió un proyecto a nombre de la universidad, y la universidad dijo: nada que ver con ese proyecto. Entonces, si no hay un colectivo, o una universidad, o algo que respalde, pues, es un ciudadano X, Por otro lado, nunca presentó los papeles para poder hacer un convenio, precisamente porque la universidad lo desconoció. Además, la gerente nos dijo que la había acosado.

Nosotros tuvimos el caso, cuando yo llegué, de varias denuncias de acoso sexual, especialmente con las chicas de servicio social, lo cual me parecía todavía más terrible. Y la verdad es que no les habían dicho nada, porque además les decían a las víctimas: seguramente lo malinterpretaste. Y yo lo que dije, fue: vamos, e hicimos todo el procedimiento, llevamos los procesos hasta el ámbito judicial, y los jueces determinaron que estaban libres de culpa.

Pero, y más allá de eso, lo que para mí fue importante fue mostrar que no íbamos a tener tolerancia, que era inaceptable. Y te puedo decir que hasta la fecha, no tenemos una sola denuncia de acoso sexual. Es decir, el mensaje que se envió de no lo vamos a tolerar, y de poner a muchas directoras y gerentas, creo que dio un mensaje importante, porque regresamos de la pandemia y hasta la fecha, no tenemos una sola denuncia de acoso sexual. Entonces, me parece interesante, yo creo que lo que funcionó fue el mensaje y la acción, pero te diría que por lo menos hasta ahorita no tenemos nada de eso. Hay que estudiarlo bien, pero si nos ayudas y nos compartes estas preocupaciones y estas propuestas, la verdad es que nos serviría de mucho.”

La consejera Orfe Castillo respondió: “un ambiente democrático ayuda muchísimo. Esa es una conclusión de todos los procesos de acoso. Hay

condiciones antidemocráticas que favorecen este tipo de relaciones desiguales y opresivas. Entonces, yo puedo entender que sea así, que sean chavas también, son elementos que cuentan mucho. Pero bueno, lo quería comentar.”

La directora Calleja agregó: “si nos puedes dar una platicuita sobre eso, te lo vamos a agradecer.”

El consejero Juan Manuel Casanueva pidió la palabra para intervenir: “una plática que deberíamos tener con más calma la siguiente reunión de consejo, con nuevos consejeros, consejeras. Es, en una lógica pensando en transiciones ¿cuál debería ser el rol del Consejo Ciudadano en un proceso de transición?, porque hay elementos institucionales que se deberían mantener y el rol del Consejo Ciudadano puede ser estratégico para insistirlo, para mantenerlo, para desplegarlo, etcétera.

También hay elementos estructurales, como ya mencionaste, temas de infraestructura e inversión que posiblemente deberíamos ser más vocales ante un proceso de transición. No solamente decirle así son las cosas a quien vaya a dirigir el IMER, sino esa exigencia inicial desde ese periodo de transición.”

La maestra Calleja respondió: “como Consejo que acompañó la mayor parte de esta gestión, si ustedes también emitieran algo público de qué es lo que consideran que son buenas prácticas que deberían de permanecer, y cuáles son las malas prácticas que deberíamos evitar, sería importante. Es decir, eso mostraría un Consejo que se involucró con el proceso institucional. Y también creo podrían juntarse con algunos consejos ciudadanos. Pienso en el Consejo Ciudadano de Radio Educación, por ejemplo, o el Consejo Ciudadano de Radio UNAM y TV UNAM, podría ser el de Capital 21...

La siguiente, pues el papel que deberían de jugar los medios públicos y el tema de que hay que invertirlos. A lo mejor podría salir una cosa interesante en términos de los consejos ciudadanos apelando a las nuevas administraciones.”

El consejero Diego Guerrero pidió la palabra: “yo que me dedico al tema de los derechos humanos, siempre planteamos que debemos tener una perspectiva de presupuesto con derechos humanos, o sea, no podemos hablar del derecho a la salud si no tenemos presupuesto en salud, no podemos hablar de educación si no tenemos presupuesto. Si no tienes la infraestructura para tener un hospital, medicamentos pues se queda nada más en el limbo esa propuesta. Desde luego creo que es muy importante que pudiéramos sumarnos en esta causa, precisamente en la figura que existe, yo me sumo a esta propuesta que además me parece muy

interesante porque creo que sería también un ejercicio justo de la parte de democratizar, de identificarnos con otros consejos ciudadanos y que también podamos incluso hasta hacer un intercambio de ideas de cómo está sucediendo, pero seguramente tenemos un frente en común que precisamente yo lo veo en Radio UNAM. Yo tengo un proyecto en Radio UNAM y el presupuesto es una de las carencias que muchas veces se vive en estos espacios... quizás hacer una comisión y hacer un Zoom poder reunirnos... sería muy importante, después quizá ya sea en Zoom o si se puede de manera presencial, creo que sería mucho más interesante y que pudiéramos sumarnos a esto.”

El presidente Martín Borregón cerró: “agradeciéndote mucho tu tiempo y estando convencido de que tu gestión ha sido mucho más positiva de lo que puedes verla ahora mismo, que a veces estás demasiado cerca. Creo que hiciste avances muy importantes y que a veces en los cierres suceden estas cosas, así que ánimo y creo que cuando te alejes verás todos los cambios y todos los avances.”

La maestra Aleida Calleja concluyó: “hemos hecho cambios interesantes sobre todo en los contenidos, en las narrativas y en las visiones, pero me quedo un poco frustrada, viendo el potencial de este sistema que de pronto pudiéramos hacer un montón de cosas, pero muchas gracias por sus generosas palabras.”

2. Conversación con Alberto Nájar, director del Sistema Nacional de Noticiarios.

EL presidente del Consejo Ciudadano, Eduard Martín Borregón, abrió la conversación: “Gracias por estar aquí, director Alberto Nájar, es la primera vez que participas y para ponerte ponerte en antecedentes, el Consejo tuvo una relación bastante fluida con la antigua directora de informativos en reportes, contando qué sucedía y retos a los que se enfrentaba. Varios eran o somos periodistas en el espacio, así que también quisimos poder hablar contigo para ver los retos que estás afrontando desde que asumiste y también un poco para ver los retos que estás viendo ahora de cara a esta cobertura electoral que parece que va a ser extremadamente intensa.”

El director Alberto Nája inició: “en realidad ha sido todo bastante rápido. Yo entré en junio del año pasado. Empecé como conductor de la Primera Emisión de IMER Noticias, sigo siendo, pero desde junio me hice cargo del Sistema Nacional de Noticiarios. Ha sido un proceso muy intenso porque yo nunca había estado en la administración pública; es como un reto personal lidiar con un montón de cosas que tú puedes llegar a pensar que no

necesariamente son importantes pero resulta que sí lo son, entonces ese fue un proceso de aprendizaje que por fortuna voy llevando. También conocer el equipo, porque una cosa es conocer el noticiero, como periodista, y otra cosa es conocer a cada uno de los miembros del equipo y conocer no solamente de Noticias, sino también de todo el IMER y las personas con las que me relaciono y entender todo lo que implica la responsabilidad al frente del Sistema Nacional de Noticiarios, la responsabilidad que implica este espacio. Somos la radio pública con la red más amplia de todo el país, hay muchísima presencia en todos los medios de comunicación del Sistema Nacional de Noticiarios y hay una responsabilidad sobre todo muy grande en los medios públicos, particularmente en estos años en que estamos en un proceso muy difícil para entablar conversaciones, porque estamos llenos de monólogos y pocas veces hay una forma de encontrar un piso en el cual pueda haber un espacio de plática, por lo menos.

Todo esto se consiguió desde que estaba Elia Batazar y mis compañeras, compañeros, y a mí me tocó seguir este camino que ya estaba emprendido, mantenerlo y es como empezar de nuevo a dar todo lo que se necesita, resultados, sobre todo, para que no caiga la presencia del Sistema Nacional de Noticiarios que mantuvieron la misma línea editorial de independencia, respeto a derechos humanos, a la dignidad de la persona con espacio para todas, todos, todes, para quien quiera participar y quien lo requiera. En estos meses hemos tenido la posibilidad no solo de mantener esta misma tendencia sino inclusive de algunos temas hasta profundizarla y también por supuesto mantener esta apertura para toda la coyuntura informativa.

Hemos tratado --digo hemos, porque somos un equipo-- de encontrar un equilibrio entre lo que implica la coyuntura periodística diaria con la elaboración de productos propios y de reportajes y de temas que no se abordan en otros medios o se abordan de una manera que yo personalmente creo que no es la más adecuada y hemos también procurado, con los recursos que tenemos, aunque en realidad fue una sorpresa para mí, yo sabía de la austeridad republicana como periodista, pero una cosa es saberlo y otra cosa es que tengas que enfrentarlo todos los días. Entonces, imagínense que yo en mi trabajo, acostumbrado a andar para arriba y para abajo en las épocas de Centroamérica, Estados Unidos, Europa y todo el país, a tener que hacer un trabajo igual de profesional o mejor con lo poco que hay y yo creo que lo hemos hecho.

En la medida de las posibilidades, hemos establecido alianzas, ya las había hecho Elia y también yo las he mantenido y las hemos ampliado con colegas periodistas en varias partes de la República que nos permite salvar un poco esta carencia de recursos cuando no tenemos forma de enviar a alguien, algún compañero nos echa la mano, de confianza porque no le abrimos la puerta a cualquiera, que cuenta lo que está sucediendo allí y nosotros también establecemos este vínculo de solidaridad que en estos tiempos, en

que los periodistas nos tenemos que cuidar, siempre es importante mantener estas redes y el IMER es un referente en ese sentido.

Tenemos una oferta informativa que la hemos tratado de hacer lo más amplia posible, no sólo tenemos política, sino que también tenemos deportes, nos hemos metido en migración, temas internacionales. Hacemos mucho énfasis en salud, economía, migración, cultura, tecnología y justicia. Todos los temas los hemos estado abordando. Tenemos espacio en redes sociodigitales, registramos un crecimiento bueno, es importante el número de seguidores en Twitter, Instagram, Facebook, en Hilos nos ha ido más o menos porque fue una respuesta comercial de Meta y ahí lo dejé, pero bueno ahí también estamos.

Procuramos ofrecer un análisis diferente, no solamente presentamos las notas sino que buscamos dar una explicación, en la medida de lo posible, para tratar de ayudar a entender a la audiencia qué es lo que está viviendo. Hemos procurado buscar entrevistados que aporten algo y que se acerquen más a toda la audiencia, antes que mantener la línea que tienen otros medios de pretender educar, decir qué es lo que debe pensar la gente. Hemos tenido mesas y conversaciones de bandas de inteligencia artificial, análisis sobre cultura, sobre política también, pero sobre todo temas de salud. Ahora mismo, por ejemplo, acabamos de conversar con un médico que está, vive y trabaja en Haití, que nos contó lo que es estar allí, donde la situación es desastrosa.

Hemos hablado con gente que está dedicada en Gaza o en Israel, nos cuentan de esas historias. Hablamos también con alguien que le tocó hacer todo un censo, un trabajo importantísimo en la zona del Darien en Panamá, que nos contó cómo es el abuso que sufren miles de niñas, niños y mujeres allí en la cruzada por la selva, en fin, ese tipo de situaciones como también hemos contado espacios que de una u otra forma ayudan a que la Ciudad de México, por ejemplo, sea más de la gente y menos de las élites. El tema de las Utopías es un esfuerzo importante de una apropiación del espacio, de un territorio que estaba considerado como ajeno a Ciudad de México y que estaba estigmatizado como un área de violencia e inseguridad y nosotros lo hemos contado, también hemos cubierto los clásicos como la Feria Internacional del Libro, con mirada y énfasis en los lectores. Hemos cubierto también los juegos parapanamericanos, los eventos como el huracán Otis... en fin toda la oferta informativa que procuramos que sea siempre en esa misma línea, siempre procurando que haya un respeto a la audiencia, a la dignidad de las personas, inclusive con las personas entrevistadas. A veces me he tenido que morder la lengua porque una vez alguno me salió, no lo esperábamos, defensor de Pinochet y pues tiene derecho a hablar, así se lo dije: aquí se escuchan todas las voces, porque hemos procurado seguir todos los temas. Hemos también tenido enlaces con la conferencia de prensa matutina del presidente López Obrador, ya lo suspendimos, en parte por una

cuestión de la veda electoral, pero también porque estamos ahora mismo en un proceso en estos meses que nos quedan de meternos todavía más a una agenda que no tenga que ver necesariamente solo con temas político electoral, sino con los ciudadanos. Estamos cubriendo a las candidatas y los candidatos. Tenemos al Presidente, pero también aumentamos la oferta de opciones de otra índole. Tengo presente un trabajo muy bueno de nuestra compañera Hazel Zamora que fue y habló con las mujeres que están reclusas, que no tienen acceso a toallas sanitarias ni a ningún otro tipo de medidas de higiene para atender debidamente su menstruación, con todas las personas con las que habló, historias muy graves, muy fuertes, de cómo tienen que cortar los pantalones para poder subsanar las necesidades que tienen de esos sistemas sanitarios. El abandono que sufren las cárceles, ese tipo de temas son los que queremos. Meternos más con la gente. Tenemos unas juntas editoriales todos los días y vemos los temas. Yo estoy pendiente todo el tiempo de lo que vamos a publicar y estoy siempre muy atento, estar aquí como directores, es una responsabilidad grande y a veces estoy entre una junta, un informe, una llamada, pero siempre con el apoyo del equipo y siempre hemos salido adelante en la cobertura en esta especie de mediación entre lo que tiene que cubrirse por la coyuntura sí o sí y lo que nosotros queremos ofrecerle a la audiencia como un plus, como una herramienta adicional. Ahora me gustaría que ustedes me dijeran cómo ven, qué observaciones tienen, a mí me ayuda mucho que nos digan en qué no lo estamos haciendo del todo bien para poderlo corregir de inmediato tengo toda la disposición de hacer, de corregir lo que sea necesario, profundizar lo que se requiera. Yo siempre soy un convencido de que cuando ves mucho tiempo algo, dejas de ver y siempre ayuda que el tener ojos nuevos que se sorprendan o que nos hagan señalamientos y entonces es ahí donde en esta simbiosis podemos avanzar, entonces en términos generales es lo que les quiero comentar ahorita, a reserva de que ustedes digan y platiquemos.”

El presidente Martín Borregón intervino: “Muchísimas gracias Alberto por todo el reporte, sin duda, muy interesante y la verdad todo un reto asumir y entrar con un equipo iniciando y también en vistas a una coyuntura tan compleja. Me gusta mucho esta idea que llevas de poder estar avanzando o de avanzar hacia estas coberturas de ciudadanización y despolitización de los informativos o despartidización de los informativos, me parece muy acertada. Quería preguntarte sobre las noticias falsas, ¿cómo estas viendo todo el espacio? ¿qué cosas os han hecho dudar si ha habido o algún tipo de entrada o algún tipo de recepción que no hayas sabido?, ¿cómo estás haciendo y qué tienen previsto para evitar lo que sin duda va a ser un problema en esta campaña?”

El director Nájjar respondió: Se llama comunicación. Yo he platicado con mis

compañeras y compañeros y hemos coincidido que ahora como pocas veces en la historia estamos en una invasión brutal de mentiras, de manipulación, inclusive de construcción de una narrativa que pretende crear narrativas que necesitan a los medios de comunicación para justificarse. Yo soy periodista desde hace 38 años, a mi me tocó desde De La Madrid estar en esto y he tenido la fortuna de estar en periodos muy complicados; ahora mismo recordaba 1994 yo lo viví muy de cerca y encuentro algunas señales que empiezan de una forma a querer que se parezca. La conversación que hemos tenido y no quiero decirle orden porque en realidad es una una plática, un acuerdo, es que consultamos todo, cualquier cosa que nos parezca extraña, no la publicamos hasta que la confirmemos.

Esto más que nunca es mi tesis como periodista, mi experiencia es que no tenemos que publicar primero sino publicar bien y sí hay una diferencia, porque en las prisas se pueden cometer errores o se puede contribuir a crear esta narrativa que no es necesariamente la correcta y por desgracia también viene de fuentes que parecen confiables. Pongo un ejemplo, hace como un mes llegó la noticia de que había habido un enfrentamiento y murieron 30 personas, llegó la noticia como a las 10 de la noche. Hicimos el trabajo, le aplicamos la prueba del ácido y decidimos que no lo publicaríamos hasta que no tuviéramos más elementos. A veces suena un poco extraño que esperemos a la fuente oficial, pero en estos tiempos sí vale la pena, porque resultó que no había habido enfrentamientos y tampoco eran 30 muertos, y el origen de esa información era un mensaje que publicó en su página un sacerdote que trabaja allá en la zona de Tierra Caliente, que citaba lo que le había dicho una señora que le llamó y que le había contado que una vecina le habían dicho que habían matado a 30, y así fue como se construyó el origen de la información. Se destacó en todos los medios y se dio por hecho. Después resultó que no era así, entonces nosotros no lo publicamos, publicamos ya hasta que teníamos los datos.

Cuando no tenemos mucho tiempo para verificar, siempre va a tener uno la fuente y hacemos el señalamiento: se está diciendo esto y lo podemos tener informado, pero generalmente lo que hacemos es una doble verificación y sí estamos muy alertas, porque ese es un reto, no solamente para quienes no tienen mucha experiencia, sino para quienes tenemos experiencia, porque por primera vez yo estoy viendo que existe la participación en este proceso de repetir las *fake news* por personajes que tú les dabas credibilidad y entonces ahí es donde tienes que estar todavía más alerta. Hay como una costumbre de que si lo dijo una agencia o un medio internacional ya es cierto, y la verdad es que no es tan así, porque yo fui corresponsal extranjero, yo sé cómo se trabaja, muchas veces ese tipo de situaciones son de historias que vienen de medios locales; entonces esa experiencia me ha ayudado también a tener mucha desconfianza y a tener mucho cuidado, pero la regla en principio es: antes de publicar pregunta, antes de que salga al aire

pregunta, y es así como hemos tenido este primer filtro a reserva también de tener nuestra lista de fuentes que sabemos que nos van a confirmar o no las cosas.”

El presidente Martín-Borregón, respondió: “Muchísimas gracias Alberto, abriría el espacio al resto de compañeros y compañeras del consejo”.

La consejera Orfe Castillo comentó: “Realmente cuando supe que venías al IMER, lo expresé en ese momento y pues lo voy a expresar otra vez porque eso pienso: creo que eres un gran activo, no sé cómo se diga de mejor manera, no solo del IMER sino de la historia del periodismo de este país y estos valores que estás refrendando, esta manera de trabajar, de verificar, aunque en eso se vaya la novedad o la gran popularidad, tiene que ver con principios éticos que valoramos mucho en el Consejo, sin duda que yo valoro mucho y pues no voy a ser la consejera que va a cuestionarte, creo que se has hecho un gran trabajo, yo estoy convencida de que es una de las mejores cosas que se queda de este gobierno. Espero que quien siga, tenga la capacidad de valorarlas y de profundizarlas. Y te voy a preguntar si te quedarías en el caso de que hubiera la posibilidad. Sé que son condiciones durísimas. Realmente creo que el servicio público, entendido como un servicio y no como un botín, está muy bien expresado en el trabajo que han hecho ustedes.”

El director Nájjar continuó: “Muchas gracias, Orfe, yo encantado. Es todo un reto, un aprendizaje de todos los días. Yo lo voy a decir abiertamente: para mí, personalmente, también es todo un reto en esa batalla interna de mi idea y mis ganas de expresar lo que tengo en mi mente.

Debo tener siempre muy consciente que no es mi canal de YouTube, no es mi columna, es un medio público que pertenece a todas, todos y todes. Todos los días me despierto con la idea de que no es mi espacio, es un espacio de todos los demás. En eso es en lo que yo quiero que nos enfoquemos en noticias, que recuperemos ese sentido de Estado de los medios públicos, no de gobierno; esto no es un área de gobierno, es un área de Estado. No somos el brazo político de nadie tenemos que aspirar a que la agenda informativa de IMER sea la agenda de todos todas y todes”.

El consejero Cuauhtémoc León pidió la palabra: “Alberto mucho gusto, no teníamos antecedentes de habernos intercambiado, pero te escucho y no tengo yo toda la historia del periodismo, pero en tu tomada de bat creo que lo has hecho muy bien. Yo quiero ofrecerte lo que hemos ofrecido a los distintos integrantes y en distintos momentos al IMER: aquí tienes una mesa de expertos de distintos temas que puedes echar mano, eso lo digo a nivel personal para que con Mariana tengas mi teléfono, mi área es temas

ambientales, y a mí me parece que ahorita con lo de la sequía se están dando un poco la culpa al a la naturaleza, entonces se me ocurría un encabezado como diciendo *la naturaleza se declara inocente*. Y con ese tratamiento te ofrezco teléfono abierto para que si algún tema sale, tengo una red amplia a nivel nacional de profesionales, profesionistas, hombres, mujeres que que podrían dar voces expertas.

Hay temas emergentes que cuando quieras los conversamos, por ejemplo, cómo se está juntando la navegación con pesca y tráfico de especies, cosas que no se han cubierto por la prensa y que hay atrás historias de drama, combinadas con migración con pobreza con comunidades que están siendo sometidas a presiones muy altas con derechos de piso en pesca que no había. Hay temas en los que yo ando que podrían no sólo ser temas de programas o notas, sino de seguimiento, incluso darle voz a muchos de estos héroes anónimos que luego terminan pagando con su vida... es simplemente la oferta y felicitarte”.

El director Nájjar respondió: “muchas gracias y sí te tomo la palabra, ese es un tema que queremos cubrir y meterle mucho la mirada y la cobertura, porque no hemos acabado de explicar bien y lo reconozco el tema, por ejemplo, que tenemos de la sequía, no solamente aquí en el país, y de pronto en esta narrativa de echarle la culpa al otro, pues se nos pierde de vista, por ejemplo, datos del 70% de agua potable cosecha de los cultivos o que tenemos lugares donde nos estamos acabando Cuatrociénegas, es una tragedia, ahí está el diccionario del origen del planeta, entonces ese tipo de cosas son las que nosotros queremos darles la explicación que creo que nos hace falta”.

La consejera Sandra Álvarez pidió la palabra para felicitar al director Alberto Nájjar y presentarse: “Soy Sandra Álvarez, soy directora de Sin Fronteras IAP, y al igual que el consejero Cuauhtémoc León, pongo a disposición los temas de movilidad humana y migración, también contamos con voces que pueden explicar y hacerse escuchar específicamente de esta dinámica tan compleja y bueno pues también ahí aprovechando también el mencionar el tema de medioambiente que está tocando el consejero Cuauhtémoc León, desde Sin Fronteras también hemos detectado el binomio entre movilidad humana y cambio climático y cómo ha afectado a las personas desplazadas en México y el impacto que tiene y bueno pues nuevamente felicidades, gracias y saludos colegas.”

El director Nájjar comentó: “muchas gracias Sandra, Sí, Sin Fronteras es fundamental en la historia de la migración reciente por el litigio que llevan, pero también por la manera como abordan los temas, porque yo siempre he sostenido que tenemos que salir.

Hay una periodista muy buena que se llama Mónica González, ella misma fue torturada por la dictadura de Chile y es maestra de periodismo. Ella dice que los periodistas tenemos la tendencia a buscar la lágrima fácil y no queda más claro que en el tema de migración, se enfoca la cobertura de los medios en general, a la que le cortó el pie el tren, a los secuestros, a los abusos, sin explicar que hay detrás un montón de cosas que podrían ayudarnos en este momento a entender mejor a este país. Yo siempre recuerdo una cifra que también es muy real, de los 2 mil 400 y tantos municipios que hay en México, sólomente unos 80 creo o tal vez un poco menos no tienen personas en Estados Unidos, o sea México es un país binacional, nosotros somos migrantes; y sin embargo, vemos a las personas migrantes como extraños, como un peligro y eso es un tema que se tiene que atender porque no los vemos como iguales y no se trata de decir: es que no vamos a tratarlos tan mal como los tratan en Estados Unidos, nada más no lo veas con conmiseración y con lástima, sino como un igual, una persona con derechos. Otro de los puntos que vamos a tratar de meterle la mano, es que vamos a hacer coberturas sobre las mujeres afro, los mexicanos de la comunidad afrodescendiente niñas y niños.

ACNUR acaba de señalar que el 26% de las personas migrantes que llegan se quieren quedar aquí, no irse a Estados Unidos, entonces tenemos que empujar de una u otra manera, informando por supuesto, la necesidad de cambiar la visión de seguridad, de soberanía nacional que tiene México desde 1994, la estrategia que diseñó el departamento de defensa de Estados Unidos y que se sigue aplicando al pie de la letra, entonces necesitamos contar la migración desde otra mirada. Hay un dato en Ecosur que hablaba de los 400 mil o 300 mil migrantes que entran cada año a México por la frontera sur y el 18% se mueve por tren; en cambio, el 90% de las historias de los medios son a lomo de tren. Mi idea en Noticias es meternos a ese 82%, entonces sí te voy a tomar también la palabra”.

El consejero Juan Manuel Casanueva pidió la palabra: “Alberto, gracias por tomar el timón del barco después de Elia y también con tanta solidez e institucionalidad que necesitan los noticieros. Mi pregunta más bien va en términos de un reto que tú tuviste personalmente, nos podrás platicar cómo fue eso: tú llegas a conducir después de tener a Luisa Iglesias, una locutora con mucha popularidad y una frescura y un ritmo muy distinto al de los noticieros tradicionales, y en ese momento, cuando platicábamos con Elia decía que había que aprovechar justamente para ver si se podía involucrar a poblaciones y audiencias más jóvenes.

Entonces ese elemento como reto, si nos puedes platicar, no es el tema fundamental, el tema fundamental es cómo llegar desde el noticiero a nuevas audiencias jóvenes que están hartas de la política, están hartas de los noticieros, están hartas de los medios. Ese es el reto, ¿cómo lo has visto?

¿cómo crees que se puede impulsar? sobre todo con algo que ya conocemos muy bien desde afuera del noticiario del IMER, que es una escuela básicamente y tú ya lo has expresado bastante en esa línea también”.

El director Nájjar respondió: “Yo soy convencido de que la información es el principal gancho y yo creo que tenemos que sacudirnos las etiquetas de que los jóvenes nada más están en temas vinculados con emojis o música, sí lo buscan, claro, pero la gran mayoría de ellos tienen una conciencia social impresionante; una conciencia social diferente a la que tenemos personas de mi edad, por ejemplo, nada más por el simple hecho de que están muy conscientes de que el mundo que les va a tocar no es como el que me tocó a mí, que yo todavía de chavo en Guadalajara tenía cerquita un establo donde iba a comprar leche. Yo lo veo con todas las compañeras de mi hija y mi hija misma, yo anduve en la calle todo el tiempo, en la bici y en todo y mi hija no sale, ella es hija criada dentro de casa y eso le ha dado una conciencia muy clara de cuál es su lugar en el país y en el mundo, piensa más globalmente pero eso no significa que su interés esté en Estados Unidos o en Argentina, sino que tiene la capacidad de hacer propios los conflictos y temas que están en otra latitud del planeta y algunos de nosotros lo vemos como periodistas, lo reconozco, pues como algo que ocurrió allá, que hay que cubrir como la información cotidiana y ellos no, ellos lo ven como algo propio y lo asumen y se convencen que hay que defender como algo propio en su espacio; entonces yo creo que una forma de acercarnos a ese público es ofrecerle justo allí en ese lugar, en esa certeza de hacer propio el mundo y de hacer alternativas y sobre todo abrir la puerta de te vamos a ofrecer aquí la información que a lo mejor no vas a encontrar en el TikTok. No es verdad que los chavos le huyen a la información dura.

Yo creo que ellos tienen una información dura que es vista desde otro punto de vista, en otro ángulo del que lo vemos nosotros y eso, si logramos entendernos, podemos tener una gran ganancia. Yo creo que una forma que veo de entrada es ofrecer la información y no juzgarlos como personas que no tienen la capacidad de entender las cosas.

Y bueno, la llegada con Luisa sí fue un reto, ella es diferente, super agradable y todo, y pues en algún momento yo sí pensé: ¿cómo le voy a hacer? Pero dije: lo que yo puedo aportar a este espacio es la experiencia que tengo y mi capacidad de entender y de ofrecer la información y un análisis, una mirada que no van a encontrar en otro lado y yo creo que ha funcionado hasta ahora. Yo partí de la base de que somos formas de hacer radio diferentes y no se trata de yo de copiarla ni ella tampoco de adaptarse, sino simplemente seguir mi ruta y hacer lo que hemos estado haciendo.

La consejera Orfe Castillo preguntó: “¿cubrirán la marcha de mañana, Alberto?”

El director Nájjar respondió: “sí y las compañeras que quieran ir, irán, por supuesto, vamos a tener a dos compañeras ahí cubriendo y con enlaces en directo desde el noticiario de Patricia Betaza y la cobertura en redes, así como un enlace a las 6 de la tarde con Adriana Esthela Flores. También tenemos trabajos especiales para mañana, como un reportaje en la Primera Emisión de menstruación y mujeres migrantes, es un reportaje de Hazel Zamora, tratando de ver ángulos diferentes de un mismo fenómeno, porque al final ya lo que queremos nosotros es contar y creo que ahí sí podemos aportar; no se trata de contar lo mismo, sino contarlos de otra mirada diferente y no vamos a mentir, simplemente hacer entender que un fenómeno tiene varias caras y este tema lo llevamos mañana en este reportaje y una mesa de análisis de la inteligencia artificial y la violencia contra mujeres”.

La consejera Orfe Castillo repuso: “muy bien vamos a seguirlas con mucha atención, gracias”.

Y agregó: “De la discusión que tuvimos cuando la cobertura de estas marchas que se hicieron, ya no me acuerdo en qué momento, que tuvimos un debate intenso en el Consejo y algunos tenían una queja fuerte de cómo se utilizaron los medios públicos para ensalzar mucho la figura del Presidente y de su posición, cosa que no pasó en el IMER y esa es parte del debate que tuvimos.

Yo decía: bueno, pero el IMER no lo hizo. Entonces otros consejeros decían: bueno, pero otros medios sí y el IMER participó. Solo quería refrescar esa discusión porque yo estoy convencida y creo que en el Consejo cada quien puede hablar, pero creo que estábamos convencidos de que se hizo una cobertura ética, equilibrada, no estridente, como con estas características del periodismo de las que tú hablaste, pero sí hay esas coberturas desequilibradas, por decirlo menos, en otros medios públicos. Yo te quiero preguntar si como equipo han podido hacer este intercambio, cómo educar a los otros medios públicos que se han desbordado en alguna medida en esta reflexión de lo que debe ser la radio pública y de lo que debe ser el periodismo en general”.

El director Nájjar respondió: “yo tengo contacto todos los días con el resto de los medios públicos. Desde que empecé, hay una reunión de planeación y análisis de la cobertura del día y yo expreso lo que yo creo que de cómo debe cubrirse, por supuesto con respeto a los demás compañeros, pero nosotros en el IMER tomamos nuestras propias decisiones; es encontrar un equilibrio, lo digo honestamente, porque formamos parte de un sistema de medios públicos. Tampoco es que vamos a convertirnos en algo aparte, no es nuestra idea, es encontrar de nuevo el equilibrio entre el camino que siguen los medios públicos y nuestra propia ruta y creo que lo hemos logrado

en estos meses.

Por ejemplo, los medios públicos tomaron la decisión de abrir sus noticieros con el Presidente en la mañanera; yo digo: lo voy a llevar, por supuesto, pero no voy a abrir con eso, vamos a ir a otra noticia hoy, por ejemplo, lo abrimos con una nota sobre que el 25% de los asesinatos de mujeres se investigan como feminicidios, y otros medios están abriendo con lo que dijo el presidente sobre Ayotzinapa, entonces nosotros tenemos esta posibilidad de hacerlo en la medida de tratar de encontrar el equilibrio entre la certeza de que somos parte de un espacio más grande, del Sistema Público de Radiodifusión y los medios públicos en general, y también la necesidad primera de que nos debemos a la audiencia”.

El presidente Martín Borregón concluyó: “Alberto, muchísimas gracias por tu tiempo y por tu generosidad, porque además de venir contestar con ganas, explayando, la verdad se aprecia mucho. Mucha suerte en los próximos meses y en cualquier cosa que te podamos apoyar desde el Consejo y de las distintas habilidades que hay, por favor, no dudes en ningún momento en contactarnos, estaremos más que felices de apoyarte en lo que haga falta”.

El director Nájjar concluyó: “muchas gracias y ustedes también cuentan conmigo y con todo el equipo. Muchas gracias”.

3. Convocatoria 2024 para la elección de nuevas personas consejeras

El presidente Martín Borregón expuso que en junio de 2024 concluyen su encargo las cuatro personas “que llevamos el mandato más largo dentro del Consejo, que somos el consejero Juan Manuel Casanueva, la consejeras Elizabeth Nochebuena, Zenaida Pérez, y yo.

Para eso, normalmente lo que se hace es que se abre la convocatoria y se difunde a través de redes sociales y llegan nuevos. Se llega toda una serie de perfiles, se acostumbra que haya algún tipo de discusión sobre los perfiles que se quieren para poder pensar un poco quién puede ser y el texto en las últimas convocatorias ha salido bastante estandarizado. No sé si vale la pena repararlo rápidamente, pero esto sería. Entonces, a lo mejor la pregunta para hacernos o para reflexionar es qué perfiles creen que sería conveniente priorizar en este cambio de consejeros y consejeras.

Pregunto, ¿es conveniente lanzarlo ahora, dada la cercanía con el proceso electoral? Y lanzarlo ya, o decidimos avanzar y alargarnos para poder hacer bien el relevo”.

El consejero Cuauhtémoc León pidió la palabra: “me parece que no se perdería nada si sale la convocatoria, podríamos valorarlo en el camino. Y si pasara cualquiera de los escenarios: que sí hay candidatos, pues tenemos

forma de irlo caminando a la par de las elecciones. Si pasara que no cayó nadie, pues entramos en la fase B que decías. Y que ustedes, amortigüen un poco los tiempos, y que lo alarguemos, lo manejemos administrativamente y, digamos, con la confianza que ha dado este consejo”.

El consejero Sócrates Vásquez opinó: “yo también apoyo esta propuesta del consejero Cuauhtémoc León. Creo que estaría bien lanzarlo y ver si hay respuesta. Y nada más yo tendría una consulta: si en dado caso de que no tuviéramos mucha demanda o los perfiles no son como los que se buscaría, ¿no hay ningún impedimento legal que ustedes puedan continuar otros meses? Para que no se pueda complicar”

El presidente Martín Borregón contestó: “no creo que pasara nada si, dado el caso, tuviéramos que alargar o se tuviera que alargar. No es la situación ideal, pero creo que se podría hacer para asegurar la continuidad del consejo”.

El consejero Juan Manuel Casanueva pidió la palabra: “lanzar la convocatoria es lo de menos, está ya muy planchado, yo solo enfatizaría ciertos perfiles con áreas de especialidad que ahorita ponemos en la mesa, muchos de los aspectos del periodismo digital derechos digitales que podemos aportar aquí, de la parte de infancias, también es muy importante Elizabeth, el perfil de Zenaida, en todo el trabajo que ha hecho en el contexto de pueblos indígenas y también de mujeres, entonces, son perfiles que no por auto caernos bien queremos que persistan, sino que son temas relevantes que esperemos que hayamos aportado en este tiempo lo suficiente a nivel temático. En cuanto a los tiempos de la selección, creo que lo único que podría ser beneficioso si postergáramos la convocatoria para después de elecciones, sería que ciertas personas que dependiendo de los escenarios electorales van a tomar decisiones de vida, postulen o no. Entonces quizás lo podemos sacar ya ahorita y aprovechar la sesión de junio para evaluar los perfiles o igual podemos hacer una extraordinaria antes para evaluar los perfiles y tener esa primera de junio para hacer la transición. Y aprovechando que tengo el micrófono, creo que sí podríamos y me gustaría dejar por lo menos 11 puntos que deberían quedarse en la mira de quien continúe al frente del IMER y viendo a consejeros, consejeras con ejes que continúen desde la exigencia en el nuevo reto que les va a tocar que es básicamente la transición. Ver cómo lo hacemos para dejar estos mandatos o ponernos algo escrito que diga: sigamos por aquí, eso está bueno, etcétera, como mandato interno y a la nueva dirección que llegará a tener.”

La consejera Orfe Castillo tomó la palabra: “En relación a lo que decía el consejero Juan Manuel creo que estos valores que hemos expresado sobre

qué tendría que ser la radio pública, las discusiones que hemos dado, como un documento muy pequeño en que podamos dejar para quien venga, que quienes nos quedamos entreguemos, pero que sea firmado por todos, todas y todes, a mí me gusta, creo que va en el sentido de lo que tú dices, nada más que no sean solo los que se van, que seamos todas y todos y lo entreguemos como un aprendizaje de las presiones a las que van a ser sometidos, de los retos que van a enfrentar y de la importancia de mantener lo que tú decías, esta ruta como se ha venido haciendo y mejorarla y lo podemos ver en esa reunión y de acuerdo con que se haga la convocatoria ya y en junio se delibere”.

El presidente Eduard Martín-Borregón propuso: “consejero Juan Manuel, ¿quieres empezar a preparar alguna estructura, alguna manera de reflejar esto y luego le vamos entrando? ¿te parecería una buena forma de trabajo?”

El consejero Casanueva respondió: “en la parte de los focos rojos y las recomendaciones para seguir en el contexto de transición sí, puedo echar un primer bosquejo en algo compartido y en los próximos meses lo vamos haciendo colectivo”.

El presidente Martín-Borregón agregó: “creo que incluso se podrían buscar a los consejeros que ya pasaron y un poco también con esta idea de hasta aquí le damos, sigue una parte que se queda con este mandato, pero para quien entre y como documento también de cierre creo que podría ser una buena. Gracias por la idea”.

El consejero Cuauhtémoc León tomó la palabra: “con respecto a la convocatoria, ¿se va a hacer énfasis en estos perfiles que estaba enlistando Juan Manuel que me parece sensacional que se mantengan?”

El presidente Martín-Borregón respondió: “el énfasis, como se ha hecho y como yo recomendaría hacerlo, es en invitar. Normalmente, en el Consejo lo que ha funcionado tradicionalmente bien es cuando se ha invitado o cuando los propios consejeros invitan a otras personas que les pueda interesar formar parte. Entonces, estar buscando un poco estos perfiles y luego, cuando se está haciendo la selección, decidir si van a tomar estos criterios previos o esta discusión que ha habido para definir quién entra o quién no entra”.

La secretaria técnica pidió la palabra para sugerir las fechas de la convocatoria: “se abriría el período de recepción de documentos del 13 de marzo al 19 de mayo, porque la siguiente sesión es 6, 13 ó 20 de junio entonces el resultado se puede anunciar el 21 de junio”.

Las consejeras y los consejeros lo aceptaron por unanimidad.

4. Calendarización de charlas de las consejeras y los consejeros sobre su área de expertise para el personal del IMER.

El presidente Martín-Borregón le dio la palabra a la secretaria técnica.

La secretaria técnica expuso: “compartirles que estamos haciendo un proyecto llamado Círculos de producción, guionismo y creatividad, que son para reunir a las personas que se dedican a la creación de contenidos tanto del IMER como de otros medios de servicio público: es decir, universitarios y públicos para intercambiar tips, de cómo se puede escuchar mejor el sonido, aplicaciones, etc.

El primer círculo que se va a llevar a cabo la próxima semana va a ser sobre producción infantil y en la sesión anterior la consejera Elizabeth Nochebuena estaba dispuesta a dar una charla y además decía que fuera al principio del año, entonces se unirá con Irma Ávila Pietrasanta y Nacho Casas, dos de los productores especializados en infancias de renombre en los medios de servicio público, y el próximo jueves Elizabeth va a iniciar esta fusión entre el círculo de producción y las charlas de las y los consejeros. Si alguna o alguno de ustedes quiere impartir alguna de estas charlas, se puede poner en contacto conmigo y calendarizamos la siguiente charla”.

Derivado de los compromisos en las agendas de las consejeras y consejeros, el presidente Eduard Martín Borregón decidió que el reformar el reglamento sobre temas electorales sería un punto para abordar en otra sesión y propuso que la siguiente sesión fuera el 20 de junio.

El presidente preguntó si hubiera algún otro asunto general a tratar.

Al no haber otro asunto general, la sesión concluyó.